

**MOTION** von Hans-Jacob Heitz (FDP, Winterthur) und Mitunterzeichnende  
betreffend Strassenfinanzierung und -rechnung

---

Begehren

Der Regierungsrat wird ersucht, für die Finanzierung von Strassenbau sowie Strassenunterhalt durch Anpassung der entsprechenden Gesetzesnormen neu einen ebenso nutzungs- wie verursachergerechten Kostenverteiler zu schaffen, an welchem alle Benutzer des Systems "Strasse" beteiligt sind. Das Strassengesetz ist entsprechend zu ändern, die Notwendigkeit des Strassenfonds ist zu überprüfen.

Hans-Jacob Heitz

F. Strohmeier	Dr. C. Gattiker	E. Hunziker
Th. Quinter	Dr. J.J. Bertschi	Dr. A. Heinimann
B. Zuppiger	R. Henauer	M. Mossdorf
Dr. B. Gubler	Th. Isler	K. Weiss
E. Kübler	Prof. K. Schellenberg	M. Zuppiger
R. Stucki	Th. Schaub	Dr. R. Jeker
Dr. K. Reber	T. Dähler	M. Moser
W. Bosshard	Ch. Bretscher	E. De Boni
Dr. A. Löhner	L. Dürr	R. Patroni

### Begründung

Die Strasse ist nicht nur eine Fläche, sondern ein dreidimensionales System. So werden bspw. Versorgungs- und Entsorgungsleitungen im Strassenunterbau geführt, wobei dieselben u.a. durch Dolen mit der Strassenoberfläche verbunden sind.

Die Strasse wird überdies nicht nur vom Individual-, sondern zudem massgeblich vom öffentlichen Verkehr (wie Autobusse öffentlicher Verkehrsbetriebe, PTT, Mfz der SBB u.a.m.) sowie Verkehr öffentlichen Interesses (wie Mfz der Gesundheitsdienste, der Polizei, der Feuerwehr, des Militärs, der Versorgung und Entsorgung sowie anderer öffentlicher Dienste) intensiv genutzt. Heute verkehren die Mfz des öffentlichen Verkehrs sowie jene der öffentlichen Dienste ohne direkte Kostenbeteiligung an der Strassenfinanzierung. Zudem sind eine Vielzahl weiterer Motorfahrzeuge von der Verkehrssteuer befreit. Die heute gültige Regelung für die Strassenrechnung ist nicht verursachergerecht; Gesetze und Verordnungen sind auch hier getreu dem heute anerkannten Verursacherprinzip verursacherkonform zu gestalten. Daher ist die Strassenrechnung künftig nicht nur aus Mitteln der Verkehrsabgaben, sondern anteilmässig auch, d.h. verteilt auf die Benutzer bzw. Verursacherguppen zu Teilen aus ordentlichen Steuermitteln zu speisen.